

# La Biblioteca Central Francisco Martínez Anaya: centro de promoción científica y literaria

Miraidys Bárcenas Reyes

Mileidi Alcolea Téllez

Elena Mogena Sánchez



Los locales de la antigua Escuela Profesional de Comercio constituyeron las primeras aulas en las que la Universidad de Oriente iniciara sus actividades educativas luego de ser fundada el 10 de octubre de 1947. A partir de esta fecha y en un aula situada en el primer piso de ese edificio, comienza a brindar servicios la biblioteca, cubriendo las necesidades de la incipiente institución universitaria. Su fondo bibliográfico contó una cifra inicial de 489 libros donados por sus profesores como muestra del afán por consolidar la obra lograda. De este modo, da sus primeros pasos la biblioteca universitaria, baluarte en la promoción científica y cultural de la Universidad de Oriente.

El 31 de marzo de 1950 es trasladada al edificio donado por el Gobierno Provincial para que la universidad tuviera su instalación oficial. Fue situada en el aula no. 26 del segundo piso del que con antes fuera el Hospital Militar Joaquín Castillo Duany. Dentro de una estructura muy simple, la biblioteca organiza sus fondos bibliográficos, los cuales crecían y se diversificaban en la medida en que aumentaban la matrícula y la actividad docente.

Este crecimiento hizo necesario la construcción de un inmueble apropiado para tales labores, quedando construido en el 1951, a un costado del Edificio Central, lugar en que se encuentra actualmente.

Para la época, era un moderno edificio, estilo racionalista. Constaba de dos plantas que cumplían con los propósitos para el cual estaba destinado: el de servir a las labores docentes, apoyar las investigaciones universitarias y cooperar en las necesidades culturales del pueblo.

El segundo piso del edificio estaba consignado como salón de lecturas, pero era utilizado también como aula magna y para impartir charlas, conferencias, proyecciones de películas, exposiciones, etc. El primer piso estaba destinado al depósito de libros, el departamento de revistas, el salón de profesores y la dirección. Como directora fue designada la Dra. Rebeca Benítez Sánchez, el Dr. Andrés Herrera Rodríguez como asesor y la Dra. Aida Quevedo Peralta como Auxiliar Jefe. Todos estos cargos eran cubiertos por oposición en los cuales participaban como tribunales los doctores Fermín Peraza y María Teresa Freyre de Andrade<sup>1</sup>.

Variadas actividades culturales, educacionales y patrióticas tuvieron como sede la Biblioteca Central entre los años 1952 y 1956. Destacados intelectuales extranjeros forman parte de las personalidades que ofrecieron conferencias, disertaciones y charlas, entre otros: el Dr. Niceto Alcalá Zamora y Castillo, profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México; el Dr. David Vela, profesor de la Universidad de San Carlos de Guatemala; el notable dominicano Dr. Sócrates Nolasco, así como el poeta cubano Virgilio Piñera y el crítico cubano Cintio Vitier<sup>2</sup>. Actos como el realizado por los estudiantes universitarios en memoria del mártir estudiantil Rubén Batista, la apertura del curso académico 1954-1955 y el concierto en homenaje a Mozart con motivo de su bicentenario, constituyen elementos que demuestran la valía de este recinto para la comunidad universitaria.

El 25 de enero de 1953 es develada la placa que denomina a la Biblioteca Central con el nombre de Francisco Martínez

---

<sup>1</sup> Fermín Peraza Sarausa (1907-1969), bibliógrafo y bibliotecólogo cubano; María Teresa Freyre de Andrade (1896-1975), fundadora de la bibliotecología cubana, bibliógrafa y bibliotecaria de la Biblioteca Nacional José Martí, institución de la cual fue la primera directora al triunfar la Revolución cubana.

<sup>2</sup> Niceto Alcalá Zamora y Castillo (1906-1985) jurista español, exiliado en México y considerado uno de los grandes procesalistas del siglo xx y un jurista de renombre mundial; David Vela Salvatierra (1901-1992), periodista, abogado, literato e historiador guatemalteco; Arístides Sócrates Henríquez Nolasco (1884-1980), narrador, ensayista e historiador dominicano; Virgilio Piñera (1912-1979) narrador y dramaturgo cubano considerado uno de los autores más originales de la literatura cubana; Cintio Vitier (1921-2009) narrador, ensayista y crítico cubano, considerado la gran figura de la crítica erudita cubana y uno de los escritores más significativos de todos los tiempos.

Anaya, ilustre profesor y abogado santiaguero, quien falleciera en igual fecha del año 1952 y cuyo velorio fue realizado en el salón de lectura. Al fundarse la Universidad de Oriente fue uno de los primeros en integrar su claustro de profesores y designado para pronunciar el discurso de inauguración a nombre del Consejo Directivo y del Claustro Universitario. Dirigió la cátedra de Introducción a la Ciencia del Derecho y, posteriormente, fue elegido decano de la facultad de Derecho y Ciencias Comerciales. Su ardua labor de promoción y la donación de su biblioteca personal a este centro de estudio lo hicieron merecedor de este homenaje a su memoria.

El 10 de octubre de 1956, la Biblioteca Central, el Departamento de Extensión y Relaciones Culturales de la Universidad de Oriente, conjuntamente con el Centro Regional de la Unesco en el Hemisferio Occidental, desarrollan la III Jornada Bibliotecológica. Este evento resulta de gran importancia no solo porque constituye un paso de avance en el desarrollo teórico-práctico de la Bibliotecología cubana, sino también porque de las tres jornadas celebradas en los años 1953, 1954 y 1956, esta última trasciende los marcos de la capital para ser auspiciada por nuestra Casa de Altos Estudios. Con la presencia del Dr. Carlos Víctor Penna, funcionario de la Unesco y uno de los profesionales más destacados en la bibliotecología latinoamericana, se presentan trabajos y se intercambian ideas sobre la preparación del Bibliotecario Nacional y otras en el país. Esta constituyó una de las últimas actividades realizadas en el edificio antes de quedar suspendidas las actividades docentes.

Con el triunfo de la Revolución en 1959 la Universidad de Oriente reabre sus puertas. Reconocida por el protagonismo de sus estudiantes en la lucha insurreccional fue escogida para establecer la sede del gobierno provisional. La Biblioteca Central fue el lugar elegido para que los ministros tomaran posesión de sus cargos. De esta manera, el 3 de enero de 1959 el salón de lectura era escenario, nuevamente, de importantes acontecimientos, en esta ocasión de un acto histórico: la constitución del Gobierno Provisional Revolucionario. En su fachada, una tarja recuerda este hecho histórico.

De igual relevancia lo fue el ciclo de conferencias *La Revolución y la Universidad*, desarrolladas en el mes de octubre de 1959. Una vez más relevantes personalidades académicas, religiosas y políticas, como José Antonio Portuondo, Regino Botti y el Comandante Ernesto *Che* Guevara, hacen uso del salón de lectura de la Biblioteca Central para dictar conferencias que buscaban definir el papel de la Educación Superior en el proceso revolucionario.

Las profundas transformaciones sociales gestadas tras el triunfo del 1 de enero influyeron en la universidad. La creación de nuevas facultades y carreras, así como el incremento de la matrícula y del número de profesores mostraban un crecimiento que exigía nuevas construcciones. En 1963 concluye la ampliación de la Biblioteca Central, lo que le permitió ganar en espacio y desagregar sus fondos. En el primer piso se atendían las necesidades bibliográficas de estudiantes y profesores en dos departamentos: el Departamento de Circulante y el Departamento de Depósito, respectivamente. También en esta primera planta se ubicaba el Departamento de Procesos Técnicos y la Dirección. En la segunda planta se mantenía el salón de lecturas y se conformó un nuevo departamento: la Hemeroteca.

Con la creación del Ministerio de Educación Superior en 1976 comienza un reordenamiento de la enseñanza superior en el país que provoca una constante reestructuración de la Universidad de Oriente. La Biblioteca Central es denominada como Dirección de Información Científico Técnica. Surgen nuevas instituciones, como el Instituto Minero Metalúrgico de Moa, la Universidad de Ciencias Médicas y el Instituto Superior Pedagógico Frank País, a los cuales era necesario dotar con la bibliografía que precisan para la enseñanza. Comienza un proceso de desagregación y trasladado de los libros y revistas correspondientes a cada una de estas especialidades, a sus respectivas sedes. Este proceso abarcó también a las carreras tecnológicas.

El Centro de Información y Documentación de la Facultad de Tecnología, dispositivo de Información Científico Técnica (ICT) destinado a brindar apoyo bibliográfico a los usuarios de las escuelas de Eléctrica, Mecánica, Química y Arquitectura es trasladado a un local en el área de la avenida de Las Américas

para lo cual se procedió a transferir una parte considerable de los libros de tecnología existente en la Biblioteca Central de la Universidad de Oriente, independizándose de esta. Fue designada para dirigir este nuevo centro a la profesora Myriam Sang Sarabia. En 1984, con la creación del Instituto Superior Politécnico Julio Antonio Mella (Ispjam), como centro independiente de la Universidad de Oriente, se convierte en la Dirección de Información Científico Técnica del Ispjam.

Al mismo tiempo que la biblioteca se reestructura con la organización de nuevos departamentos y de su fondo bibliográfico, brinda servicios de información a la comunidad universitaria sin dejar de ser un espacio propicio para el desarrollo de actividades culturales, científicas, políticas y patrióticas. El homenaje al mártir universitario Eduardo Mesa Llull fue el primero realizado por los estudiantes después del triunfo revolucionario, cuando sus restos fueron expuestos en el salón principal. Este edificio fue también lugar donde se establecieron, por un tiempo limitado, el Departamento de Marxismo Leninismo y el Museo de Arqueología de la Universidad de Oriente, el cual se ubicó en el segundo piso del edificio hasta que en 1981 fuera trasladado al edificio docente 1, en el que se encuentra actualmente.

Al reunificarse la Universidad de Oriente con el Instituto Superior Politécnico Julio Antonio Mella, en 1996, la Dirección de Información Tecnológica deja de ser dirección y se convierte en un departamento subordinado a la Dirección de Información Científico Técnica.

El curso 2015-2016 inicia, en Santiago de Cuba, con la integración de la Universidad de Oriente, la Universidad de Ciencias Pedagógicas Frank País y la Universidad de Ciencias de la Cultura Física y del Deporte Manuel Fajardo. Como resultado la Dirección de Información Científico Técnica reorganiza su estructura estableciendo una red de bibliotecas compuesta por dos departamentos de información científico técnica, uno en cada sede universitaria. El departamento de ICT de la sede central Antonio Maceo está formado por la Biblioteca Central Francisco Martínez Anaya y la Biblioteca de Química. Por su parte, el departamento de ICT de la sede Julio Antonio Mella abarca a la biblioteca del propio nombre y a la Biblioteca Manuel Fajardo.

Junto a la misión de satisfacer las necesidades de información que demandan los procesos universitarios, la Biblioteca Central Francisco Martínez Anaya se mantiene como un componente vital para la promoción de la ciencia y la cultura en la Universidad de Oriente. Constituye una sede permanente de eventos culturales como el Festival Internacional de Coros, exposiciones de pintura y fotografías; donaciones de libros como las realizadas por el Presidente de la Junta de Gobierno de Galicia, Dr. Manuel Fraga Iribarne después de una visita al centro el 29 de octubre de 1998, o la donación de libros pertenecientes a la biblioteca personal de Alfredo Guevara, recibida en 2013.

También se desarrollan acciones como el panel Conversando con nuestros autores un espacio para intercambiar las experiencias que como escritores tienen nuestros profesores universitarios; presentaciones de libros como las realizadas por el Doctor en Medicina Ricardo Hodelín Tablada sobre su libro *Enfermedades de José Martí*, en saludo al 500 Aniversario de la fundación de nuestra ciudad y el 162 del natalicio de José Martí, o la presentación realizada por el destacado intelectual panameño Nils Castro sobre el libro, *Las izquierdas latinoamericanas en tiempos de crear*, el 2 de diciembre de 2015, durante su visita a la Universidad de Oriente.

El 4 de octubre de 2017 es creada la Cátedra Honorífica para el estudio del pensamiento y obra de Fidel Castro Ruz, en el salón de la Biblioteca Central de la Universidad de Oriente, con la presencia de figuras políticas, estudiantes, docentes y una representación del pueblo santiaguero.

Reconocida por su valor arquitectónico, cultural e histórico, la Biblioteca Central Francisco Martínez Anaya es declarada Monumento Nacional, junto a otras seis construcciones que conforman el Conjunto Patrimonial de la Universidad de Oriente. Esta condición, otorgada por la Comisión Nacional de Patrimonio, se oficializó en Acto Solemne el 24 de marzo de 2021.